

Pré-déetecter les mélanomes lors d'actes de soin de professionnels non-médecins

Application aux consultations en ostéopathie

Présentation

Les mélanomes sont des affections cutanées malignes dont la fréquence croît fortement. Même si leur prise en charge et leur traitement ont considérablement progressé ces dernières années, la problématique sanitaire reste importante et leur détection précoce constitue un facteur primordial pour assurer un pronostic favorable et faciliter la qualité de vie des patients qui en auront été touchés.

L'examen physique, élément central de la consultation en ostéopathie, a l'avantage de permettre une observation rapide de la quasi-totalité de la surface cutanée et représente donc un moment particulièrement adapté à la détection des signes d'alerte des mélanomes.

Mais la détection réalisée, une grande partie des patients ne prend pas la mesure de la gravité de la situation, et pour ceux qui sont attentifs et réactifs, l'accessibilité rapide à un médecin traitant et à un parcours de soins spécialisés combinant dermatologie et chirurgie est souvent compliquée. L'enjeu sanitaire pour tout ostéopathe, est de convaincre les patients de rentrer dans un parcours de soins parfois effrayant et d'avoir les outils pour s'adresser au monde médical alors qu'il n'est lui-même pas professionnel de santé au sens du Code de la Santé Publique.

Au-delà de l'aspect purement clinique de la détection des signes d'alertes d'un mélanome, cette formation vous donnera des clés simples pour valoriser votre expertise clinique auprès des acteurs médicaux d'intégrer des réseaux de soins intégrer dans des démarches de santé publique.

Participant·es

Public

Ostéopathes

Prérequis

- Être titulaire d'un droit d'user du titre d'ostéopathe

Effectif

De 8 à 20 participant·es

Objectifs

Objectifs professionnels

- Participer à la détection précoce des mélanomes pour limiter les complications
- Intégrer des réseaux de soins impliqués dans des démarches de santé publique



Objectifs opérationnels

- **Reconnaître et analyser une situation professionnelle**
 - Identifier les signes de malignité d'une lésion cutanée
- **Accompagner et conseiller les personnes**
 - Expliquer au patient les raisons d'aller consulter un médecin pour cette lésion
 - Décrire au patient le parcours de soin en cas de mélanome
- **Travailler en collaboration**
 - Se mettre en contact avec un médecin (généraliste, dermatologue) et un chirurgien
 - Aider le patient à accéder sans délai à un médecin
- **Communiquer et faire passer des messages**
 - Vaincre les réticences à aborder un sujet médical sortant du champ de l'ostéopathie
 - Convaincre un patient réticent d'aller consulter sans délai son médecin

Programme

- **Lésions cutanées et mélanomes**
 - Présentation des mélanomes
 - Différents types de lésions cutanés
 - Signes d'alerte faisant craindre un mélanome
 - Interprétation des caractéristiques des lésions cutanées
- **Parcours de soins**
 - Révolution thérapeutique en cancérologie du mélanome
 - Parcours de soin en cas de mélanome
 - Obstacles habituels rencontrés par les patients
 - Effets nuisibles de ces obstacles
- **Communiquer et intégrer un réseau de soins**
 - Posture professionnelle
 - Éléments de langage
 - Profils de patients
 - Modalité d'échanges et éléments pertinents à communiquer

Dispositifs pédagogiques

Méthodes et moyens pédagogiques

Théoriques

- Présentations interactives
- Fiches Mémo

Pratiques

- Études de cas
- Mises en situation
- Retours d'expérience
- Réflexions collectives



Modalités d'évaluation

- Évaluation des acquis de la formation par questionnaires en début et fin de formation
- Évaluation de la satisfaction de la formation par un questionnaire en fin de formation

Déroulement

Durée

La formation se déroule sur 1 journée et est d'une durée totale de 7 heures 30 minutes dispensées en présentiel synchrone.

Découpage

Elle a le découpage pédagogique suivant :

- 2 h 30 min de formation théorique
- 4 h 00 min de formation pratique
- 1 heure d'administration / évaluation

Intervenant

Jean-Marie Cohen



Jean Marie COHEN est docteur en médecine depuis 1978 et diplômé de l'Institut d'Etudes Politiques de Paris la même année. Engagé dans des programmes de recherche depuis 1984, il prend la direction d'Open Rome - société d'ingénierie en santé et environnement - en 1987. Il poursuit alors sa formation et obtient un Diplôme International d'Épidémiologie Appliquée en 1990, et valide un DEA de Mathématiques Appliquées à la Santé et aux Sciences sociales en 1999.

Depuis 2017, il est enseignant-chercheur associé au laboratoire Parcours Santé Systémique (P2S) à l'Université Lyon 1. Actuellement, il enseigne également la santé publique à l'École d'ostéopathie Ostéobio et préside son Conseil scientifique.